

La Franc-Maçonnerie est-elle encore une force motrice de la transition sociétale ?

Respectable Loge, Athanor bleu, Orient de Nantes, Région 9

Mots-clefs : Maçonnerie

Société : état des lieux

La communauté franc-maçonne vit dans la société ; et avec les francs-maçons, la société vit en maçonnerie. Les deux sont liées. D'ailleurs l'histoire a montré que les événements sociétaux perturbent la communauté.

Aujourd'hui le bouleversement de la société est constaté par une grande diversité de scientifiques dans de nombreux rapports : ceux du GIEC sur le climat et la transformation de la nature, ceux du FMI sur les bouleversements économiques, ceux des Nations Unies sur les changements sociétaux et la hausse des inégalités sociales; mais aussi par des experts et des professionnels sur les changements de la communication avec la transformation digitale, ceux des entreprises avec les transformations managériales consécutives aux attentes des dernières générations , celles des métiers et des filières, des systèmes de production, de la conception; bref tous les échanges économiques et sociaux sont atteints.

Ces transformations ont lieu aux échelles mondiale, régionale et locale, sur la nature et les cultures, les sociétés, les communautés et les personnes. L'inéluctabilité de ces modifications n'est plus remise en question ; ou seulement par une poignée d'ignorants et de malveillants.

Pour l'humanité, le cap paraît assez clair : il faut résoudre les trop de pollutions et de dommages à la planète, le chaos climatique et l'extinction massive des espèces pour autoriser le bien-être humain.

Si le cap est pointé, le comment-faire ne semble pas encore élucidé. À l'instar du colibri de la légende, la Franc-maçonnerie va-t-elle participer à l'extinction de l'incendie ? Le peut-elle ? Pensez-vous que la Franc-maçonnerie y est préparée ou s'y prépare ?

Vers la complexité

Différentes études montrent que la société humaine tend à se complexifier quand certains scientifiques en sciences sociales expliquent que dans un état complexe l'organisation pyramidale et la décision individuelle, au sens étymologique d'indivisible, ne sont ni pertinentes ni efficaces. Ils révèlent que l'intelligence collective est nécessaire à la résolution de problèmes complexes et que pour apparaître cette intelligence demande égalité de temps de parole, égalité de genre des participants mais leur diversité d'opinions et de points de vue (théorie de la prédiction diversifiée). Si le modèle de la lumière au sommet de la pyramide pour guider a permis l'essor de la société, il semble que nous soyons arrivés dans un état complexe où cette structuration tant organisationnelle que décisionnelle ne permet pas de préparer un avenir joyeux et serein pour l'humanité.

Franc-maçonnerie : état des lieux

Dans l'histoire de la Franc-maçonnerie on note les rôles déterminants de plusieurs figures qui ont participé à la transformation de la société française. Dans l'exposition sur la Franc-maçonnerie à la BNF, Laurent Kupferman dans son article "Ce que la république doit aux francs-maçons" explique que la « Franc-maçonnerie est parfaitement légaliste » et plus loin « Napoléon y voit même un moyen de structurer son régime ». Et on pourrait citer d'autres exemples (Albert Joly, Antoine Blatin, Paul Doumer, cf. Chroniques d'histoire maçonnique) qui montrent que ces figures étaient des hauts grades et des grands hommes d'état.

Autrement dit ces transformations sociétales ont été possibles car la structure organisationnelle de la Franc-maçonnerie correspondait à celle de la société française. Mais aujourd'hui les mouvements sociaux, les attentes des générations, l'état de la planète et la dynamique économique montrent que l'organisation et le fonctionnement des pouvoirs de la société pourraient ne pas permettre l'avènement des changements nécessaires. Si on admet que l'organisation franc-maçonnique est calquée sur celle d'une société démocratique du 19^e et que celle-ci ne semble pas être complètement opérationnelle pour cet avènement alors, la Franc-maçonnerie en l'état pourrait ne pas être une force d'inspiration nécessaire à la transformation sociétale; c'est-à-dire qu'il serait plus efficient d'arrêter de croire que seuls certains «grands» Francs-maçons peuvent inspirer la société pour penser que la Franc-maçonnerie elle-même doit être inspirante.

Dans le Rapport d'activité interne du GODF de 2017-2018 il est noté un ralentissement des effectifs. Entre 2004 et 2017 l'âge moyen est passé de 56 à 59 ans et l'âge moyen à l'initiation de 43 ans et 6 mois à 45 ans et 4 mois ; ce ralentissement des effectifs, cet âge médian et cet âge moyen à l'initiation sont-ils des coïncidences ? Sont-ils les indicateurs d'un décalage entre la société et la communauté franc-maçonne ?

Adeptes de la dynamique de transformation, militants humanistes, les francs-maçons ne peuvent attendre que la société change. Pour participer à l'évolution de la société ils doivent repenser leur organisation sous peine de programmer son obsolescence. Pour préparer l'avenir, les femmes et les hommes francs-maçons ne doivent-ils pas sortir de la logique conventionnelle qui veut que l'on pense les faits à venir avec les croyances d'hier et qu'on gère demain avec les institutions d'avant-hier ?